

## **BAB V PENUTUP**

### **5.1 SIMPULAN**

Berdasarkan hasil penelitian dan analisis yang dilakukan, maka dapat diambil kesimpulan seperti berikut:

1. Kinerja perusahaan PT Indosat Tbk, PT Smartfren Telecom Tbk, PT XL Axiata Tbk, dan PT Telekomunikasi Indonesia Tbk dengan menggunakan metode ROI dari tahun 2013 hingga 2017. PT Indosat Tbk dapat dikatakan baik karena perusahaan dapat meningkatkan ROI yang dimilikinya setiap tahunnya dan dapat merubah dari ROI yang dihasilkan negatif menjadi positif atau mendapatkan laba. PT Smartfren Telecom Tbk dapat dikatakan buruk karena sepanjang tahun perusahaan memperoleh hasil ROI dalam negatif atau perusahaan tidak dapat memberikan keuntungan dari aset yang dimiliki. PT XL Axiata Tbk dapat dikatakan cukup baik karena perusahaan dapat meningkatkan ROI dari yang hasil negatif menjadi positif walaupun tidak sebesar pada tahun 2013 tetapi perusahaan sudah dapat meningkatkan ROI. PT Telekomunikasi Indonesia Tbk dapat dikatakan sangat baik karena hasil perhitungan ROI sepanjang tahun positif dan juga terus mengalami peningkatan dari tahun ke tahun walaupun tahun 2014 dan 2015 mengalami penurunan tetapi bisa meningkat lagi pada tahun 2016 dan 2017 dan menjadi ROI terbesar sepanjang periode.
2. Kinerja perusahaan PT Indosat Tbk, PT Smartfren Telecom Tbk, PT XL Axiata Tbk, dan PT Telekomunikasi Indonesia Tbk dengan menggunakan metode

3. ROE dari tahun 2013 hingga 2017. PT Indosat Tbk dapat dikatakan baik karena hasil ROE perusahaan mengalami peningkatan dari negatif menjadi positif dari tahun 2013 hingga 2016 walaupun 2017 menurun tetapi masih dalam positif. PT Smartfren Telecom Tbk dapat dikatakan buruk karena sepanjang tahun perusahaan memperoleh hasil ROE dalam negatif yang artinya perusahaan tidak dapat memberikan laba dari modal yang dimiliki. PT XL Axiata Tbk dapat dikatakan cukup baik karena ROE perusahaan dapat meningkat dari negatif menjadi positif pada tahun 2014, 2015 ke tahun 2016 dan 2017. Walaupun pada tahun 2013 merupakan ROE terbesar tetapi perusahaan bisa memberikan laba pada tahun 2016 dan 2017 dimana sebelumnya tidak memberikan laba. PT Telekomunikasi Indonesia Tbk ROE perusahaan dikatakan sangat baik karena hasil ROE dinyatakan dalam positif di sepanjang tahun dan mengalami peningkatan kecuali tahun 2014, sehingga perusahaan dapat memberikan laba sepanjang tahun dari modal yang dimiliki.
4. Kinerja perusahaan PT Indosat Tbk, PT Smartfren Telecom Tbk, PT XL Axiata Tbk, dan PT Telekomunikasi Indonesia Tbk dengan menggunakan metode EVA tahun 2013 hingga 2017. PT Indosat Tbk dapat dikatakan buruk karena hasil perhitungan mengalami penurunan dari dinyatakan dalam positif menjadi negatif karena adanya peningkatan biaya modal atau WACC. PT Smartfren Telecom Tbk dapat dikatakan hasil EVA buruk karena setiap tahunnya hasil EVA dinyatakan dalam negatif antara lain karena perusahaan memiliki NOPAT yang rugi dan juga WACC dalam negatif, sehingga EVA dinyatakan dalam negatif dan dalam nominal yang besar. PT XL Axiata Tbk dapat dikatakan

cukup baik karena perusahaan dapat meningkatkan EVA dari yang dinyatakan dalam negatif menjadi dalam positif karena adanya penurunan biaya modal perusahaan. PT Telekomunikasi Indonesia Tbk dapat dikatakan berkinerja baik karena perusahaan menghasilkan EVA dalam positif di setiap tahunnya dan mengalami peningkatan kecuali tahun 2014, perusahaan bisa mendapatkan EVA yang positif karena perusahaan memiliki beban modal yang kecil dan juga NOPAT dalam keadaan untung.

5. Berdasarkan hasil perhitungan dan analisis menggunakan metode ROI, ROE, dan EVA dapat dikatakan bahwa kinerja perusahaan yang terbaik adalah perusahaan PT Telekomunikasi Indonesia karena perusahaan mendapatkan hasil positif di setiap tahunnya dari 2013 hingga 2017. ROI perusahaan mendapatkan hasil yang positif dan adanya peningkatan sehingga membuktikan bahwa perusahaan mendapatkan laba dari pengelolaan harta atau aset untuk berinvestasi. Selain itu perusahaan selalu mendapatkan laba bukannya rugi, ini juga membuktikan bahwa perusahaan dapat menekan biaya supaya perusahaan mendapatkan laba yang lebih besar setiap tahunnya. ROE perusahaan juga dinyatakan dalam positif setiap tahunnya dan merupakan hasil ROE terbesar dari semua perusahaan yang ada, artinya perusahaan dapat mengelola modal yang dimiliki sehingga memberikan laba bagi perusahaan. EVA juga mengalami hasil yang positif setiap tahunnya dan juga adanya peningkatan pada hasil, hal ini membuktikan bahwa perusahaan mendapatkan nilai tambah ekonomi dari kegiatan operasi perusahaan. Semua ini terjadi karena perusahaan selalu mendapatkan laba setiap tahunnya dan meningkat labanya, selain itu

perusahaan juga terbukti dalam perhitungan ROI dan ROE memiliki persentase beban terhadap penjualan yang terkecil sehingga perusahaan mendapatkan laba.

## **5.2 Keterbatasan Penelitian**

1. Dalam penelitian ini hanya digunakan beberapa perusahaan telekomunikasi yang tercatat dalam Bursa Efek Indonesia, tidak semua perusahaan digunakan karena adanya laporan keuangan yang berbeda penggunaan nominal di setiap tahunnya, adanya data yang tidak lengkap, dan ada beberapa perusahaan yang laporan keuangannya tidak ditemukan.
2. Penelitian ini hanya mengambil 5 tahun saja tahun 2013 hingga 2017, akan lebih baik jika menggunakan lebih dari 5 tahun supaya dapat menghasilkan hasil yang lebih jelas dan bisa membandingkan dengan lebih spesifik.
3. Dalam penelitian ini hanya menganalisis kinerja keuangan perusahaan menggunakan metode ROI, ROE, dan EVA. Sebaiknya ditambahkan lagi dengan melihat pengaruh antara metode dengan kinerja keuangan perusahaan sehingga dapat lebih membantu investor dalam menentukan perusahaan mana yang layak untuk investasi.

## **5.3 Implikasi Penelitian**

Dari penelitian yang sudah dilakukan maka diperoleh hasil implikasi manajerial:

### **A. Implikasi teoritis**

Dari hasil penelitian yang dilakukan, dapat dikatakan bahwa hasil dan analisis menggunakan metode ROI, ROE, dan EVA bisa memberikan tambahan masukan atau

pertimbangan dalam memilih perusahaan yang akan menjadi tempat untuk menanam investasi dari hasil kinerja keuangan perusahaan. Kinerja keuangan perusahaan dengan metode ROI dapat memberikan informasi berupa kemampuan perusahaan dalam menghasilkan laba dari aset yang dimiliki dan bagaimana perusahaan bisa menekan biaya sehingga memperoleh laba. Metode ROE memberikan informasi mengenai kemampuan perusahaan dalam menghasilkan laba dari modal yang dimilikinya. Metode EVA memberikan informasi apakah perusahaan mampu memberikan nilai tambah ekonomi bagi perusahaan. Jadi ketiga metode tersebut untuk mengukur kinerja keuangan perusahaan dapat dijadikan pertimbangan dan masukan bagi investor untuk melakukan investasi.

#### B. Implikasi manajerial

Dari hasil penelitian ini diharapkan dapat para investor tidak mengabaikan penilaian kinerja keuangan perusahaan untuk mengambil keputusan dalam berinvestasi pada perusahaan telekomunikasi yang ada di Indonesia. Hasil penelitian bisa dijadikan sebagai masukan atau pertimbangan bagi investor dalam memilih perusahaan yang akan menjadi tempat menanam investasi. dari hasil penelitian menggunakan metode ROI, ROE, dan EVA. Sehingga para investor bisa lebih mudah memilih perusahaan yang terbaik dari hasil penelitian.

#### 5.4 Saran

Setelah melakukan penelitian, analisis, dan kesimpulan, maka peneliti ingin memberikan beberapa saran seperti berikut:

1. Bagi perusahaan

Disarankan bagi perusahaan telekomunikasi yang terdaftar di BEI lebih konsisten dalam penulisan satuan pada laporan keuangan sehingga tidak terjadi kekeliruan, lalu disarankan juga supaya data lebih lengkap agar peneliti selanjutnya dapat mendapatkan data dengan lengkap dan mudah.

2. Bagi peneliti selanjutnya

Disarankan untuk peneliti selanjutnya agar dapat mengembangkan penelitian ini dengan menambahkan faktor lain untuk mengukur kinerja keuangan perusahaan dan lebih fokus dalam faktor atau indikator lain yang belum ada dalam penelitian ini seperti menambahkan pengaruh atau hubungan antara variabel supaya bisa lebih mendukung hasil penelitian. Selain itu juga disarankan agar peneliti selanjutnya lebih memperluas waktu periode dalam penelitiannya.

